

Nature

Natur

Les hirondelles de la nuit

Les chauves-souris sont des mammifères méconnus. Leur écologie n'en est pas moins fascinante. Animaux nocturnes, strictement insectivores, les chauves-souris repèrent leurs proies en émettant des ultrasons par la bouche ou le nez. Elles chassent des papillons, des coléoptères ou des petites mouches. Ce système de sonar va également leur permettre d'évoluer dans les paysages. Elles explorent les allées forestières, les plans d'eau ou le bocage. L'été, les femelles se regroupent dans des endroits chauds et calmes (combles d'habitation, arbres creux...) pour la mise-bas. Elles ne font qu'un seul petit par an, mais leur durée de vie, qui peut dépasser les 30 ans dans certains cas, est exceptionnelle pour de si petits animaux. À la mauvaise saison, les chauves-souris vont s'installer dans des endroits frais, sombres et calmes pour hiberner (caves, grottes, sous-sols...). Ceci leur permet de

survivre à une période où les insectes sont rares. Ainsi, d'octobre à mars, elles s'endorment profondément. Leur température interne baisse, leur rythme cardiaque ralentit et on note des pauses respiratoires de plusieurs minutes.

Dans notre commune, 11 espèces sont recensées sur les 22 connues en Bretagne. Ces animaux rares sont tous protégés par la loi. En effet, les chauves-souris sont gravement menacées par la destruction des milieux naturels (arasement de haies, destruction des zones humides...), les pesticides qui suppriment leurs ressources en nourriture, la pollution lumineuse et la disparition de leurs gîtes comme la coupe d'arbres creux ou la disparition de microcavités lors de la restauration de bâtiments.

Portraits



La Barbastelle d'Europe est une espèce étroitement liée à la forêt. Elle consomme presque exclusivement des petits papillons.

Photo : Thomas CHEYREZY



L'Oreillard roux aime s'installer dans les arbres creux. Ses oreilles démesurées (un tiers de la taille de son corps) sont à l'origine de son nom.

Photo : Jasja DEKKER



La Pipistrelle commune est la chauve-souris la plus présente. On la trouve souvent derrière des volets.

Photo : Ludovic JOUVE



À Ti Lutig, un accès a été aménagé dans la toiture pour faciliter l'installation des chauves-souris. Il s'agit d'une chiroptère.

Poursuite de l'embellissement du cimetière de Saint-Thégonnec

Au cours des mois de mai et juin 2024, l'enherbement du cimetière étant finalisé, une commission extra-municipale a travaillé pour poursuivre l'embellissement du cimetière de Saint-Thégonnec. Les objectifs étaient de faciliter l'entretien entre les tombes, favoriser la biodiversité, proposer un aménagement esthétique et apaisant, veiller à l'accessibilité du cimetière et proposer des actions en lien avec la transition écologique : économie d'eau, tri des déchets...



Après avoir dressé un état des lieux et identifié une première liste d'actions, la visite des cimetières voisins de Saint-Martin-des-Champs, Carantec et Pleyber-Christ nous a permis de faire émerger de nouvelles idées. À l'issue de ce travail, un plan d'actions a été validé.

Ces derniers mois, les premiers aménagements ont été réalisés : transformation du local pour s'abriter, mise à disposition des outils, mise en place de gîtes pour les hirondelles, suppression de tas de sables et de verrues esthétiques.

Bientôt de nouvelles actions seront finalisées : plantations, mise en place de bancs, changement de disposition des poubelles et pose de nichoirs.



La commission extra-municipale : Josselin BOIREAU, Martine MADEC, Marie-Annick MONFORT, Françoise GALLOU, Malou KERDILÈS-QUÉMÉNER, Patricia FONTENEAU, Jocelyne PROUFF.

Un grand merci aux membres de la commission extra-municipale et aux agents des services techniques pour leur implication et la mise à disposition du local et des outils !